



おいて歩いてみてください。その場合の歩行は、全く正常歩行とはかけ離れた歩行パターンになってしまいます。足関節が固定されただけでも、身体中のすべての関節運動が異なってしまうのです。これでは、どこの関節運動の異常が本質的な問題点で、その結果生じている異常運動がどれなのか区別がつかないわけです。ここが患者さんの動作分析の難しいところです。

### 3. 動作分析の新しい流れ

ここ数年、身体運動中の関節の動きや発揮された力などを分析するための三次元動作解析システムが普及してきています。複数のカメラから捉えたマーカの三次元座標値から、関節中心の位置や体節の動き、身体重心の位置などをパソコンで計算する計測装置です。これにより複雑な動きをする患者さんの動作をあらゆる方向から三次元的に細かく分析できるようになりました。また同時に、床反力計を使用して床反力を計測して、身体運動中の関節モーメントの計算が可能となっている計測システムが多数開発されてきました。関節モーメントというのは、筋張力によって関節軸回りに作用するモーメントのことです。関節モーメントを知ることで被験者がどのように身体を動かそうとしているのかといった、身体運動のメカニズムを分析することが可能となります。このため、患者さんの動作中の関節モーメントを分析することが、非常に注目されています。

### 4. 三次元動作分析の問題点

さまざまな観点から異常動作の原因を追究していく可能性を有している三次元動作解析ですが、まだまだ一般の臨床現場に普及するにはいたっていません。それは計測装置の価格が非常に高価なため、一般の病院にはなかなか導入されていないという現実が存在するためです。大学などの研究機関にはあるのですが、患者さんが大勢いる一般の病院には、こうした高額な計測装置はありません。そのため、患者さんの動作分析に、その威力が発揮されていないのが現状なのです。

実は、私自身も病院勤務時代に、臨床現場に動作解析装置を導入しようと悪戦苦闘したのですが、採算の取れない高額

な計測装置を病院が買うはずも無く、その夢は無残にも敗れてしまった苦い経験があります。病院といえども所詮は営利団体ですから、儲けにならない計測装置は、患者さんのためになっても買ってはくれません。こうした現状では、限られた患者さんのデータしか蓄積されず、色々なタイプの患者さんのデータがなかなか集まらないので、動作分析のノウハウが作れません。このことが、現在の日本において、三次元動作解析が一般化しない理由なのです。

### 5. 動作分析の活用を！

前述したような三次元動作解析を取り巻く状況は、ここ数年は変わらないだろうと思います。利用価値は非常に高いのだけれども、患者さんのいる病院に三次元動作解析装置がなければ、いつまでたっても臨床応用は実現されません。そこで我々は、臨床ベースの動作解析研究を開拓していくために、臨床現場と提携して共同研究を行っていきたいと考えています。我々の大学には三次元動作解析装置をはじめ、ありとあらゆる動作分析ができるように様々な計測装置が導入されています。大学という環境にこうした計測器が多数有っても、患者さんはいませんから臨床応用には程遠い状況です。そこで、私共では、大学の動作解析システムを是非とも臨床現場の方々に活用して頂きたいと考えています。臨床現場と大学とで協力して、動作分析のノウハウを作つて行けたらと考えています。是非、ご一報ください。

#### 連絡先

〒238-0013

神奈川県横須賀市平成町1-10-1

神奈川県立保健福祉大学

Tel 046-828-2716 (研究室直通)

Fax 046-828-2717 (研究室直通)

E-MAIL [ishii-shin@kuhs.ac.jp](mailto:ishii-shin@kuhs.ac.jp)